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  秘书长的报告
*
 

 

1. 大会在其 1999年12月 22日第 54/228号决议中

请秘书长与行政协调委员会和有关的联合国组织协

商 并根据对联合国职员学院所办活动 包括该学院

整体计划和行动纲领的执行和完成情况的全面和独

立评价 向大会第五十五届会议提交一份关于该学院

的报告 其中应包括关于该学院试办阶段于 2000 年

12月结束后的未来地位 资金筹措和运作的建议    

2. 秘书长按照上述要求设立了一个独立评价小组

该小组同联合国及其各基金和方案 专门机构和布雷

顿森林机构的高级官员以及与职员学院的捐赠者进

行了广泛的协商  

3. 评价小组的报告载于本报告的增编内 其中提供

了背景情况 述及联合国职员学院于 1995 年开办

是一个由国际劳工组织管理的联合国项目 并且在

1998年 10月至 1999年 3月期间进行了 需求分析

导致产生了第一个联合国职员学院 整体计划
1  
以

及印发了 1999-2000年职员学院新方案概要 评价小

组报告第一节评价职员学院的活动 其重点是学院培

训和学习课程和讲习班的实用性 质量和影响 该学

院未来作用的方向 与其他培训机构的关系 在应付

新的跨部门挑战方面最大限度地扩大影响的方法 将

来的地位和职能运作 管理方面要求 该评价报告反

映了所取得的成就以及需要予以强化的工作方面 并

概述了学院客户就其课程侧重点和质量提出的问题

评价小组的结论是 由于对该学院的提供服务的需求

日增 所作的评价为其继续存在提供一个良好的根据

A/55/369/Add.1 第 85段 评价小组在报告第二

节中提出关于该学院转为常设机构的方法以及它的

未来作用的若干建议  

4. 秘书长赞同评价小组的主要结论 即 目前在常

设基础上设立联合国系统职员学院的时机已经成熟

并就此提出这项建议 A/55/369/Add.1 第 86段

正如评价小组指出的那样 五年前设立职员学院时

对它寄予的期望并未失去意义 ;当时普遍认为
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它有助于在联合国系统内建立一支真正全球性的公

务员队伍 这支队伍有着共同的价值观和职业道德观

以及共同的决心和远见 并有助于逐渐建立一种紧密

结合的管理文化 A/55/369/Add.1 第 32段 不仅

如此 这些期望在千年首脑会议后带有了新的意义

并获得了不应失去的势头 在这种情况下 评价小组

把 联合国职员学院 改名为 联合国系统职员学院

的建议是正确的 并得到了完全同意  

5. 整个联合国系统的团队建设日益成为一种必备

条件 正如评价小组指出的那样  

  在一个政治 社会 经济和环境因素迅速

变化的环境中 联合国处理问题的能力不再仅依

赖于受过训练的个人 它将日益取决于集体能

力 表现在组织内不同团队有创新精神 能迅速

从过去的错误中吸取经验教训 能在整个系统内

分享最佳做法的信息 A/55/369/Add.1 第 37

段  

的确 如评价小组所述 整个联合国大家庭都广泛认

识到有必要加快系统的运作进程 尤其是鉴于现在全

球形势日益复杂瞬息万变 这就要求在多层次上作出

特别努力 有时还需作出自主干预 职员学院应该重

点关注以下领域 以期在这方面发挥催化作用 系统

内领导人和职员的素质 促进全系统学习 创造和分

享知识的进程 建立一种紧密结合和有活力的文化

A/55/369/Add.1 第 40段 职员学院显然能够成

为实现这些目的的一种工具 它在这方面的效用是发

挥自身能力 向联合国系统提供相关和高质量的服

务 同时 它转为常设机构后会成为一种独特 连续

和全系统的工具 专门用来作为一种促进改革的动

力 使各机构管理人员和团队支持一种连贯的管理文

化 A/55/369/Add.1 第 48段  

6. 职员学院转为常设机构可以帮助消除妨碍该学

院充分发挥潜力的许多限制 这些限制与其临时

项目地位和缺少稳定财政安排的状况有着直接或间

接的关系 其中首要的限制是没有一个常设的机构间

管理体制 可以使整个系统的利益相关者能够对该机

构的全盘战略 工作方案及所需经费进行审查 核准

和指导 A/55/369/Add.1 第 88 段 评价小组在

报告第 96 段至第 102 段中说 这种差距加上筹资制

度 限制了该学院为其工作方案制定优先事项的能

力 而在联合国系统不同组织正进行的各种能力建设

工作中 这种工作方案可以使该学院在作出其独特贡

献的时候有明确的重点  

7. 职员学院转为常设机构也将填补全系统内学习

与培训机构网络中的一个空白 评价小组在报告中指

出 该学院作为联合国系统交叉学习和知识传授提供

者的作用明确有别于联合国训练研究所(训研所)和

联合国大学 联合国大学的侧重点是研究和研究生培

训以及提高发展中国家高等教育机构的能力 训研所

的侧重点是发展中国家及驻联合国外交使团人员的

培训和能力建设 而职员学院一旦成为常设机构 将

弥补一个明显的空缺 其侧重点将是满足联合国系统

工作人员学习和知识交流的需要 当然 在对待此种

差别的时候不应采取一种彼此分割的方式 而应确保

互益交流和彼此互补 所有这三个机构均应在其各自

不同的职责范围内被视为是最终有助于全系统最大

程度地为会员国提供支持 正如评价小组恰当指出的

那样 职员学院能为会员国提供的最佳服务是协助

确保系统内工作人员能按会员国要求提供连贯 协调

一致和有针对性的服务 (A/55/369/Add.1,第 39段)  

8. 大会第五十五届会议作出把职员学院转为常设

机构的决定 将使得有可能于 2001 年年底之前完成

所有必要的体制方面安排 此外 之所以急需作出这

项决定 也是出于行政管理方面的原因 随着职员学

院项目以及由国际劳工组织(劳工组织)负责其行政

事务的安排于 2000 年 12 月 30 日终止 联合国秘书

处认为应该作出过渡性的安排 以便于实施大会本届

会议可能决定的后续行动 并请劳工组织将现行的安

排延至 2001 年 国际劳工局委婉地向国际训练中心

理事会提出了这一要求 理事会的理事在 2000 年 3

月 29 日举行的一次会议上一致决定授权该中心主任

按照 1996 年与联合国的换函中商定的办法与条件
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将职员学院项目再延长一段时间 自 2001 年 1 月起

最多不超过一年  

9. 同样 秘书长同意评价小组就职员学院在其拟议

新地位下适用的行政管理结构所提出的建议 评价小

组回顾 在设立职员学院作为劳工组织经管的一个五

年期项目 并将其设在都灵劳工组织国际训练中心院

内的时候 秘书长考虑到了与该中心开展协作的互益

交流和彼此互补 该中心长期以来一直是一个结构完

善而且非常成功的培训机构 把职员学院转为常设机

构将需要作出新的行政安排 但这些安排不应损及两

个机构之间实质性关系的保持 以便两个机构能继续

共同地从中获得全部的好处 正如评价小组所建议的

那样 新的行政安排应符合职员学院将享有的明确法

律地位 同时将其置于合理的 辅助性的行政条例

细则和程序框架内 (A/55/369/Add.1 第 105段)

这意味着 上文第 8段所述过渡阶段结束后 职员学

院作为联合国内享有明确法律地位的联合机构间实

体 将由联合国代表所有参加机构并依照联合国工作

人员和财务细则与条例加以管理  

10. 继评价小组的报告印发之后 有关方面与行政协

调委员会的成员进行了协商 各方广泛重申支持设立

联合国系统职员学院以及它大大推动总体组织改革

的潜在能力 认为它能加强全系统应付各种跨部门挑

战的集体能力 有助于促进在全系统建立一种协调一

致的管理文化 提高联合国工作人员在超越传统组织

界线的领域中的业务效力 并强化全系统内外的协作

关系  

11. 评价小组的建议是 在职员学院成为常设机构之

后 应作出安排 以展开为期 3年的建立共识阶段

直至最后确定该学院的业务战略和筹资方式 但是

机构间协商所得出的结论是 可以在比评价小组报告

所作设想要短得多的时间范围内 就该学院的职能与

方案确立更明确的定义并就管理和筹资方式达成协

议 而且应该从它以拟议新地位开展业务活动伊始就 

做到这一点 因此 目前正在设立一个机构间工作组

由其负责推动执行进程 并根据该学院服务对象就该

学院运作情况以及评价小组建议的学院运作方法所

发表的意见 明确而详细地确定今后的职能和安排

尤其是 该小组将努力进一步确定构成该学院作为全

系统学习和知识管理机构的相对优势一部分的各个

方案要素 并进一步确定管理结构的体制和组成 以

确保对全系统负责并由全系统自主管理 同时确保作

出可持续筹资的安排 该小组将于 2001 年初就上述

问题向秘书长提出详细建议 这些问题将适当反映于

拟由行政协调会核可并在 2001 年尽早提交大会的规

约草案的最后案文之中  

12. 秘书长谨借此机会重申他感谢东道国以及为职

员学院提供支助的那些国家 并相信此种支持今后将

会继续下去  

建议 
 

13. 秘书长建议大会  

 (a) 决定自 2002年 1 月 1 日起设立联合国系统

职员学院 作为联合国系统工作人员的全系统知识管

理和学习机构  

 (b) 要求在 2001 年尽早向大会提交该学院规约

的最后草案 以供大会审批 该草案应适当反映上文

第 11 段所述的机构间进一步协商的结果  

 (c) 决定 此后应每两年就该学院的工作 活动

和成果 包括它与联合国其他有关机构的协作 向大

会提出报告  

注 

1
 这项活动产生了确定职员学院方案的五项标准 即(a)

 与联合国系统改革有关的事项 (b) 提供增值和提高 

 质量 (c) 被视为跨组织的问题 (d) 少做一些事 但要 

 做好 (e) 讲究成本效益  

 


